

Bibliographie

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse**

Band (Jahr): **59 (1967)**

Heft 3

PDF erstellt am: **16.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Bibliographie

H.-M. Hagmann – Les travailleurs étrangers chance et tourment de la Suisse, problème économique, social, politique. Phénomène sociologique. Un volume broché de 176 pages. Prix 20 fr. Edition Payot, Lausanne. – La Suisse d'aujourd'hui se porte bien. Plusieurs questions épineuses, pourtant, troublent sa quiétude. Parmi celles-ci, la plus grave est sans aucun doute celle des travailleurs étrangers, dont l'afflux a pris en quelques années des proportions énormes. On a dénombré plus d'un million de résidents étrangers, ce qui représente presque le cinquième de la population totale; et, malgré des coups de frein tardifs, la situation ne s'est nullement normalisée. Elle comporte des tensions économiques et des frictions sociales qui préoccupent les autorités, les organismes politiques, économiques, syndicaux, mais aussi l'ensemble de l'opinion publique, sensibilisée au problème.

Aussi le phénomène de l'immigration étrangère en Suisse a-t-il fait l'objet de très nombreux commentaires. Mais il restait à le soumettre à une investigation scientifique d'ensemble, tenant compte à la fois des données historiques, politiques, économiques et sociales. Cette recherche interdisciplinaire, un jeune sociologue suisse romand, H.-M. Hagmann, l'a entreprise. Après plusieurs années d'études documentaires, d'enquêtes statistiques, de sondages d'opinion, d'interviews auprès des milieux responsables ou intéressés, il présente aujourd'hui un bilan très clair des avantages et des inconvénients du recours massif à la main-d'œuvre étrangère, un tableau des moyens d'intervention disponibles ou à créer et des perspectives que les prochaines options impliquent.

L'analyse du passé et du présent, sous ses multiples aspects, permet donc à l'auteur d'établir un diagnostic, nuancé et extrêmement précis. H.-M. Hagmann ne s'en tient pas là: à la fin de son ouvrage, il propose une thérapeutique, c'est-à-dire un essai de définition d'une politique à long terme. Il ne s'agit pas pour lui d'apporter des solutions toutes faites, mais, à partir de ses observations, d'indiquer la direction dans laquelle des solutions doivent être trouvées.

Il ne craint pas de dénoncer les incohérences d'une politique à la fois trop rigide et trop partielle, les dangers aussi de schémas d'interprétation empruntés au passé. Il tient, à côté des multiples facteurs « techniques » qu'il a mis en évidence, mais en étroite corrélation avec eux, à faire une large place aux facteurs humains. Il montre quel sens devrait prendre l'intervention des pouvoirs publics, et souligne du même coup l'ampleur de la tâche qui reste à accomplir. Car on découvre que « le malaise de la Suisse confrontée au problème des étrangers prend ses racines dans quelque chose de plus fondamental », que derrière lui « se profile une véritable crise de croissance de la Confédération », que par conséquent les mesures à adopter à l'égard des étrangers devront s'insérer dans une politique générale de croissance.

On peut contester la thérapeutique peut-être un peu simpliste de l'auteur pour remédier aux inconvénients de cette situation, mais il faut bien admettre qu'il témoigne constamment d'une réjouissante objectivité.

La pénétrante analyse de H.-M. Hagmann fera date. Elle ne pourra être ignorée, ni des Suisses qui se soucient de l'avenir de leur pays, ni, hors des frontières helvétiques, de ceux qui savent, avec Alfred Sauvy, que « le drame que décrit et commente M. Hagmann dépasse de loin en portée l'époque et le cadre géographique où il se place ».

M. H.